

La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 425

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Miércoles 23 de Junio de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados,
precio convencional.

No se devuelven originales

DENTICINA OLIVERES



DESARROLLO INFANTIL
A LOS 8 Y 9 MESES

Con el uso de esta Denticina facilita la baba a los niños y brotan fuertes dentaduras, les extingue la diarrea, los vómitos y los robustece de día en día.

Véase el anuncio en la última plana.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Juan, Zenón, Félix y Agripina.

SANTOS DE MAÑANA.—La Natividad de San Juan Bautista y San Fausto.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro a las nueve. En el convento de San Miguel a las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de seis a siete de la tarde.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real orden fecha 19, decidiendo a favor de la Administración una competencia entre el gobernador civil de Almería y el juez de instrucción de Gergal.

Hacienda.—Real orden, fecha 30 de Mayo, declarando comprendidos en el concierto que el Estado celebró con el gremio de fabricantes de fósforos a los herederos de D. Pedro San Román, D. Pedro I. Arrué, D. Francisco Pérez, D. Pedro I. Albarellos, D. Juan Folch, Sociedad Camps é Hijo y Sociedad Hijos de I. Murt y Compañía, quedando sujetos al cumplimiento de las obligaciones derivadas del repetido concierto y concediéndoles, por tanto, todos los derechos, como si desde luego hubieran firmado la escritura de 22 de Diciembre de 1892.

—Otra, fecha 9, disponiendo que las piritas ferrocobrizas y los carbonatos y silicatos de manganeso se consideren como minerales pobres para el pago del impuesto de tráfico, en cuyo sentido se adicionará el art. 5.º del reglamento de 23 de Septiembre del año último.

—Otra, fecha 10, resolviendo que la renovación de inscripciones del 4 por 100 interior transferibles é intransferibles que debía tener lugar desde el día 1.º de Julio próximo, se aplaze de nuevo hasta el 1.º de Abril de 1898, y que el pago de los intereses que vencerán en 1.º de Octubre del corriente año, 1.º de Enero y 1.º de Abril de 1898, se acredite en las actuales láminas por medio de cajetines adicionales en idéntica forma que se viene verificando en los trimestres anteriores.

Canalejas disidente...?

(De El Diario de Zaragoza)

No se ha consumado la rebelión, pero tiene el caso tantos precedentes que ya toda la prensa y todas las informaciones declaran contumaz en nueva heterodoxia al Sr. Canalejas y vuelven los periódicos á llamarle voluble y tornadizo, como en otros tiempos.

¡Qué tiempos aquellos! Fué republicano revolucionario Canalejas, amigo de Ruiz Zorrilla, orador de club y comprometido en varias conspiraciones contra la monarquía del malogrado D. Alfonso XII; luego

fué martista y con Martos, que le salvó de la nada, declaró accidental la forma de gobierno é ingresó en la democracia monárquica; más tarde... (abramos un paréntesis por falta de pruebas)...; enemigo de Martos, que le había dado actas y subsecretarías, juró fidelidad á Sagasta y fué ministro y á poco amigo del infortunado Cassola y de Dabán logró la presidencia de la comisión dictaminadora de las famosas reformas militares... y dictaminó en contra, pero á poco caído Cassola del Ministerio y algo distanciado de la monarquía, Canalejas estuvo á punto de reverdecer sus laureles de progresista, sus glorias de cuando escribía la más adulatoria biografía de Ruiz Zorrilla que ha concebido pluma en el mundo

La historia de estos últimos años está en la memoria de todos. Un día le dejó Sagasta en casa, vestido con el uniforme de ministro, esperando inútilmente el aviso para ir á jurar la cartera de Marina y Canalejas, cuya ambición más grande ha sido ser jefe civil del Ejército ó de la Armada se fué al Circulo militar de la plaza del Angel y pronunció el famoso discurso de «Cueste lo que cueste». Eran vísperas de unas elecciones y Canalejas con su diatriba contra López Domínguez y Gamazo causó grandísimo daño á la candidatura liberal de diputados á Cortes por Madrid.

Al día siguiente *La Iberia*, que en aquella época tenía más influencia que hoy, publicó un violento artículo expulsando á Canalejas del partido liberal. Pero Canalejas, siempre consecuente, volvió á Madrid de Alcoy, á donde fué á recoger su acta y en el Congreso votó el presupuesto de la paz como cualquier diputado de la mayoría y dió tales muestras de disciplina y sumisión al jefe que, necesitado Sagasta de un ministro de Hacienda, cuando la brillante caída de Amós Salvador, dió á Canalejas una cartera que nadie quería y Canalejas que en su vida había discutido cuestiones de Hacienda, tomó la cartera que encerraba el presupuesto de la paz ¡aquel presupuesto que según su discurso famoso había que destruir costare lo que costase!

¿Qué más de agregar á esta vida política ejemplarísima una evolución nueva, un cambio más si días vienen en que toda rectificación de conducta podrá hacerse?

¿Es qué como hace años Cassola y ayer Weyler y luego Polavieja no encontrará Canalejas la espada que buscó en vano y busca sin desalientos para establecer la dictadura político-militar con que sueña, dando un puntapié á su historia de demócrata y á sus amores y profesiones de fe democráticas? Canalejas confía en ello y á este ensueño amolda solo su conduc-

ta. Ni era democracia su «cueste lo que cueste» ni es democracia su política colonial. El general X de un artículo famoso del *Heraldo* surgirá para compartir la dictadura con este gestionado de los triples galones y las cruces laureadas!

No queremos discutir ahora si el partido liberal hace bien ó mal en proclamar su programa de gobierno fijo y concreto, no embrionario y confuso como el de Silvela y tampoco si esa autonomía proclamada es sana para Cuba y provechosa para la Metrópoli.

Nuestra humildad es tanta que confesamos sin rebozo que no porque á nosotros nos pudiera parecer mal, dejará esa autonomía de llegar á Cuba por el fácil camino de la *Gaceta* si algún día, durando la guerra ó en el pleno disfrute de la paz, suben los liberales al poder.

Pero lo triste para nosotros en este caso, es que coincidimos con Canalejas en el hecho de suponer que vamos ofreciendo á la colonia rebelde más de lo que por compromisos de honor estábamos obligados á dar y esto, acaso, debilita una acción militar que todos los españoles proclaman necesaria. Podrá pedir Sagasta el relevo de Weyler y la división de mandos y Silvela la liquidación de lo que cuesta sangre y oro, dados prodigamente, pero uno y otro y los republicanos y los carlistas y España entera pide la guerra, no imperecedera, pero tampoco con un desenlace sin honra y singloria.

Solo nos consuela de esta conformidad lamentable, pensar que Canalejas demócrata en España y conservador en Cuba, ve en este torpe paso del partido liberal, censurado de antemano por pluma tan autorizada como la de Ferreras en *El Correo*, fácil camino y via ancha para el logro de viejas aspiraciones de independencia y jefatura; que no el bien de la colonia y el provecho y tranquilidad de la metrópoli.

No nos preocupa el hecho de que Canalejas, disidente del partido liberal, haga pacto de alianza con Silvela, por la razon sencilla de que habíamos de verlo realizado y aun dudáramos de que fuese cierto. Há tiempo que Canalejas acumula elementos para realizar su ensueño de tantos años y si hoy, aun se somete á Sagasta y acaso le siga sometido, el día que Sagasta se retire á la tranquilidad de su hogar ó muera, no reconocerá Canalejas jefatura sobre él y se proclamará el representante más genuino de la democracia monárquica

¡Una democracia que fia todo su porvenir en el ilícito ayuntamiento con un sable!

Carta de Madrid

22 de Junio de 1897.

Aumenta de día en día el número de los que se ausentan de la villa huyendo del calor que en ella reina ahora y que nos trae sudando constantemente. En los círculos empieza á echarse de menos la concurrencia. La falta será mayor así que Sagasta publique el Manifiesto, para lo cual reunirá antes á los diputados y senadores con el objeto de someter á su aprobación lo que en él se dice.

Ninguna nueva impresión se recoge hoy en los círculos. Estamos como estábamos. De Cuba diré que seguimos lo mismo. El Gobierno cree, y con él la opinión independiente, que las cosas van bien, á juzgar por la marcha de la guerra y presentaciones.

En cuanto al nuevo representante yankee que vendrá á Madrid, el Sr. Cánovas cree que no hay que tenerle en cuenta lo que haya dicho ó podido decir de España, pues ahora se conduce con corrección.

De Washington telegrafían que Woodford ha recibido instrucciones del presidente; que no se dará paso alguno respecto á Cuba, hasta que el nuevo representante llegue á Madrid é informe acerca de lo que aquí se piensa; que el gobierno americano se mostrará conciliador y tratará de coadyuvar á la acción de España y que aquel gobierno consagrará su atención á conseguir que sea revocado el bando del general Weyler, ordenando la concentración de campesinos en los poblados.

De Filipinas no se oye nada que merezca referirse. En los ministerios no he recogido hoy ninguna impresión de interés. En Hacienda se trabaja sobre el planteamiento de las leyes recientes y en Gobernación sobre nombramiento de alcaldes, que aun no están todos hechos, porque como ocurre siempre, luchan aspiraciones y deseos encontrados de fácil arreglo.

No está aun resuelto el día en que salga la Corte de Madrid. Se dice que la Reina pasará dos días en Valladolid, pero no hay nada aun acordado.

De Londres telegrafían extensamente de las fiestas que ya han empezado con motivo de la boda de diamante ó jubileo de diamante de la Reina Victoria.

De Grecia y Turquía no hay nada que altere lo que los lectores conocen.

Su afectísimo amigo,

EL CORRESPONSAL.

Región

Zaragoza

Del *Diario de Zaragoza*:

«En las últimas oposiciones verificadas á los premios ordinarios en esta Facultad de Ciencias fueron adjudicados á los siguientes: Química general, D. Víctor Marín Corralé, D. Mariano Monreal Cuadrón y D. Víctor Manuel Nogueras; mención honorífica, D. José Barril Figueras y D. Claudio Riu Cajal; Zoología, premio, D. Víctor Marín Corralé; Mineralogía y Botánica: premio, D. Víctor Marín Corralé y D. Víctor Manuel Nogueras; mención honorífica, D. Mariano Monreal Cuadrón; Física: premio, D. Antonio Alcobilla Romano y D. Mariano Monreal Cuadrón.»

—Del *Diario de Avisos*:

«Los alumnos de la Escuela Superior de Guerra continúan en Zaragoza haciendo sus prácticas.

Ayer salieron dos baterías de Artillería de los dos regimientos montados, una para Gallur y otra para Fuentes, presenciando las operaciones de embarque, desembarque y alojamiento los alumnos de Guerra.

Hoy por la mañana, en la Escuela práctica de los Ingenieros han asistido á importantes maniobras con el material antiguo.

Los Pontoneros, á las órdenes de la brillante oficialidad del regimiento, han hecho un puente por pontones sucesivos, la conversión del puente girando todo á un lado, y la instrucción de flotilla. Con material nuevo han hecho una compuerta tripulada por 80 hombres.

Los ilustrados oficiales del regimiento de Pontoneros han demostrado una vez más que con justicia son honra de nuestro ejército y han puesto de relieve en las maniobras de hoy el satisfactorio estado de instrucción de las fuerzas á sus órdenes.

—Del Heraldo de Aragón.

«Se hallan detenidos en la estación telegráfica de esta ciudad los despachos siguientes, por desconocerse los destinatarios:

Guadalajara, Florencio García, Colegio 32; Murcia, Marqués Segardo, plaza del Pilar 18 y 19; Barcelona, Antonio Jueba, Posada del Pilar; Valladolid, Miguel Allué; Madrid, condesa Caties; Cartagena, Ramón Palacios; Medridijos, Nicanor Prieto, sastrería; Toledo, Esteban García; Coruña, Mariano Beseres, Vendrell; San Sebastián, Nespleda; Madrid, Ramón Peláez, hotel Siglo.»

—De El Mercantil de Aragón.

«Mañana se reunirá la comisión especial de cuentas para el examen de las municipales de Zaragoza del año de 1896-1897.

La sección tercera someterá á la aprobación del Ayuntamiento los conciertos por consumos con los cabreros de la huerta.

«Mañana tendrá lugar en la Audiencia la vista de una causa por asesinato procedente del Juzgado de instrucción de Sos.

Nada de extraño será que se modifiquen por el ministerio público las conclusiones provisionales, si se prueba por la defensa uno de los extremos que en su escrito propone y entonces la pena rebajaría mucho.

De la defensa está encargado D. Paulino Navarro.»

MADRID AL DIA

(De nuestro servicio especial)

CRÓNICA TEATRAL EL ÁNGEL CAÍDO

Decididamente el público va cansándose de las astracanadas y barbarismos tan en boga reciente y desgraciadamente en los teatros por hora.

Va pasando al rincón del olvido ese eterno chulo escénico, incomprendible en provincias y desconocido en Madrid, aun para los que hemos nacido en la capital y por el oficio y las aficiones conocemos los últimos rincones de la coronada villa.

Porque ese chulo inventado por Celsio Lucio en «El gorro frigio» y retocado por Perrin y Palacios en «Los Inútiles», yo al menos no lo conozco.

Pues bien, este tipo falso, va desapareciendo por bien del arte y del sentido común. Y con este tipo anacrónico desapareciendo va la especie de literatura en él fundada. Esa manera de hacer que consistía en hilvanar unas escenas sin orden, ni concierto, ni argumento fijo, con muchos chistes, eso sí, aunque éstos fueran de color subido, aunque no estuvieran justificados y aunque para que resultara fuese preciso estrujar la frase, estrujar el sentido común y estrujar la gramática.

Este género anodino va desapareciendo y en su lugar véase aparecer algo que anuncia la nueva era, algo que tenga finalidad, medios y argumentos, aun á costa del socorrido retruécano y del chiste tabernario.

Este movimiento se ha iniciado ya en el teatro de la Zarzuela, primero con «La viejecita», de E. Hegaray, después con «El Ángel caído», del compañero Jaques.

En esta última producción y especialmente en el cuadro primero la nueva senda se marca perfectamente. Hay allí verdadera lucha de pasiones, aquellos personajes arrancados de la vida real sienten con arreglo á sus condiciones psíquicas, hablan su lenguaje propio, no falseado ni desfigurado en aras del chiste; como si el chiste por sí propio constituyera la labor literaria.

Aquella cocotte habla, siente y obra con toda propiedad; aquel conde parece arrancado de los salones del Veloz Club, por lo memo, por lo fatuo, por lo pretencioso; aquel tipo del amante de segunda fila, truhanesco, indigno, es real y legítimo, y aquella hija del arroyo, aquel ángel que cae por efecto de sus deficiencias morales del medio ambiente en que vive, tiene arranques pasionales que llegan al alma como el final de la canción; son, en fin, personajes y caracteres reales que viven la vida humana, que encontramos á cada paso por ahí.

Por eso el primer cuadro de esta obra causó tanta sensación la noche del estreno y diariamente impresiona al auditorio por el solo hecho de ser real, de ser verdadero.

Lástima grande es que los dos cuadros siguientes no correspondan en interés, en acción con el primero. El cuadro segundo resulta insustancial porque en él no ocurre nada. El cuadro tercero tiene mucha visualidad, mucho efecto escénico, mucho sabor local, pero carece de la virtualidad del primero.

No por estas deficiencias hemos de negar nuestro aplauso á Jaques. Merece y muy justo por su labor del cuadro primero; si en los restantes no supo ó no quiso seguir, no por eso merece menos plácemes por sus esfuerzos en favor de la verdad.

De la interpretación diremos que Concha Segura, encargada del papel de golfista, estuvo muy bien, muy propia. Isabel López á la altura que debe por su abo-lengo artístico. Moncayo y Sigler, mejor el primero que el segundo, y muy bien la empresa por la manera de presentar la nueva obra.

Así se ponen y se defienden las obras, y así se defienden los intereses de los autores y de las empresas.

FLAVIO.

Madrid 22 de Junio de 1897.

Jubileo de la Reina Victoria

Desde hace varias semanas toda la actividad inglesa se ha empleado exclusivamente en los preparativos para las fiestas que se celebran en estos momentos en honor de la Reina Victoria. Los periódicos ingleses dedican enormes suplementos al jubileo de la Soberana del Reino Unido, publicando interesantes estudios retrospectivos acerca de los sesenta años de su reinado. En los centros oficiales de Londres, así como en las conversaciones particulares, y hasta en los anuncios y reclamos de comercio, no se trata de otra cosa más que del jubileo de la Reina.

Casi todos los Estados del mundo han enviado representantes á estas fiestas.

Londres es hoy además, con los destacamentos de las tropas coloniales de Asia, Africa, América y Oceanía, y los contingentes de la población indígena que ha acudido á las fiestas, no ya la capital del Reino Unido de la Gran Bretaña y de Irlanda, sino un resumen de todo el inmenso Imperio británico, que se extiende como una red prodigiosa por todos los mares y continentes.

La Reina Victoria Alejandrina nació en el palacio de Kensington, en Londres, el 24 de Mayo de 1819. Hija del Duque de Kent y de Victoria, Princesa viuda de Leiningen, nacida Princesa de Saxe-Saalfeld Coburgo, sucedió en el Trono á su tío el rey Guillermo IV, muerto el 20 de Junio de 1837.

El 28 de Junio de 1838 fué coronada Victoria Reina del Reino Unido de la Gran Bretaña y de Irlanda, y de sus colonias y dependencias en Europa, Asia, América y Oceanía, Emperatriz de las Indias, protectora de la fe.

El 10 de Febrero de 1840, se casó la Reina Victoria, en la abadía de Westminster, con el Príncipe Alberto de Saxe-Coburgo y Gotha, Duque de Saxe, quien tuvo sólo en Inglaterra el título de Príncipe consorte. Murio éste en 1861.

Victoria tuvo de su matrimonio ocho hijos. La hija mayor es la madre del Emperador Guillermo II; su segundo hijo es el Príncipe de Gales, nació en 9 de Noviembre de 1841.

Rápida

La mot de la fin

Así, en *francaise*, porque hay cosas que casi, casi, no se pueden titular en idioma nacional.

¿Recuerdan ustedes haber oído una especie de la clase de grueso calibre en la que se nombraba á *Guerrita* y *Mazzantini*?

Pues... estamos frescos. Lo que decía *San Fulano* ayer, propósito del tema taurino de actualidad—es el entusiasmo y la afición que á muchos buenos aficionados se les escapa por la boca.—Lo demás agua.

Estamos castigados *per sacula saculo*.

rum al capricho de las empresas *arriegas*.

Nunca saldremos del atolladero.

Se asegura que, el día de San Lorenzo se lidiarán en nuestra plaza de toros, seis *limpios* por las cuadrillas de los afamados novilleros *Murcia*, *Regaterin* y *Velasco*.

Esto se dice y hay que creerlo, aunque sea menoscabo para Huesca y todos sus convecinos.

Ya me parecía que era mucho cartel Guerra, Mazzantini ó *Villita*.

Es más propio el otro, y sobre todo más adecuado á la empresa; que á juzgar por la versión últimamente propalada, opta por los *buñuelos*, puesto que está segura que se digerirán.

¡Y quién sabe si sucederá tal cual piensa!

Porque el público se muestra algo escamado y es muy posible que no consienta más gato por liebre; y lo de la *limpieza* de los toros puede resultar como otras veces: toros de cartón de á real y medio la pieza.

Sentiria en el alma que el rumor de hoy se confirmase el día 10 de Agosto; y si antes no se remedia, como bien se puede, tamaño *dislate* acomodaticio, me ocuparé extensamente del particular, repitiendo públicamente cuanto se dice, y no es poco, en contra de la organización de la fiesta taurina.

San Fulano.

Notas del día

D. Rafael Lucas Martínez

Teníamos noticia del fallecimiento de nuestro buen amigo hace unos días, noticia que fué cableografiada al ministerio enseguida de ocurrir aquel triste suceso.

Nos abstuvimos de manifestar á nuestros lectores la funesta nueva hasta tanto se confirmase plenamente, con objeto de evitar á los oscenses la ingrata impresión que había de producir, aquí donde el finado gozaba de tantas simpatías conquistadas con su afable trato, cuando por circunstancias especiales desempeñó el cargo de oficial primero de este Gobierno civil.

Rafael Lucas, el periodista distinguido de la capital de Aragón; el abogado inteligente y literato conocido ha muerto allá lejos de su patria, desempeñando el cargo de promotor fiscal de Abra (Filipinas), donde era, como no podía menos de suceder dadas sus relevantes condiciones, muy querido y respetado.

Hemos sentido mucho su muerte porque le queríamos y como nosotros habrán participado seguramente de igual pena muchos de nuestros paisanos.

¡Descansen en paz tan excelente amigo!

En la basílica de San Lorenzo ha celebrado hoy, por vez primera, el santo sacrificio de la Misa, el virtuoso é ilustrado presbítero D. Teodoro Ramón y Prá.

Concurso numerosísimo ha concurrido al acto en que resplandecían, admirablemente hermanadas, la majestad de las augustas ceremonias y la alegría de las fiestas de familia.

El docto catedrático del Seminario don Higinio Lasala ha pronunciado un hermoso discurso sobre la misión del sacerdote, vaciado en los moldes genuinos de la oratoria sagrada.

Han apadrinado al misacantano los señores Piracés y Más, párroco y beneficiado de dicho templo.

Una nuestra cariñosa felicitación á las muchas que ha recibido el nuevo ministro del Señor y su apreciable familia, que en la legítima satisfacción que les embarga encuentran respectivamente el premio de su laboriosidad y el fruto de sus desvelos.

Sabemos extraoficialmente que nuestro particular amigo D. Perfecto Fuentes Obregón, oficial del Cuerpo Jurídico-Militar, ha sido trasladado á su instancia de la Capitanía general de Barcelona, donde prestaba sus servicios, á la de Aragón.

Reciba nuestra entusiasta enhorabuena por la consecución de sus deseos.

Ha sido nombrado secretario del Ayuntamiento de la villa de Hecho D. Mariano

Janin, que es uno de los funcionarios de este ramo más competente de la provincia. Y como á esta circunstancia reúne la de una laboriosidad ejemplar, y la de la honradez más acrisolada, bien podemos decir que aquella Corporación está de enhorabuena.

Felicitemos, pues, por igual al Ayuntamiento y al Sr. Janin.

En Jaca se ha desplomado un piso de una casa que se derribaba, sufriendo cuatro obreros gravísimas heridas por haber quedado sepultados entre los escombros.

A uno de los heridos se desconfía de salvarle.

Fiesta religiosa

Mañana, á las diez de la misma, se celebrará en la capilla de las Siervas de María solemnísima función religiosa en obsequio al santo patrón de la institución San Juan.

La oración sagrada estará á cargo del sabio y virtuoso P. Echevarría, S. J.

Por despachos recibidos de Melilla se sabe que los moros de las kábilas fronterizas, han acudido al bajá para que gestione con el gobernador de la plaza española la concesión de medios para el desarrollo del comercio con nuestra nación.

El general Polavieja ha sufrido un pequeño retroceso en la enfermedad que viene padeciendo á la vista, habiéndosele presentado en el ojo izquierdo una fuerte irritación que, á juicio de los médicos, retendrá al general en su casa bastantes días.

Muy de veras deseamos el pronto y total alivio de tan ilustre general.

Los nuevos Alcaldes

Zaragoza, D. Rafael Pamplona.
La Almonia, D. Enrique Martínez.
Ateca, señor Floren.
Belchite, señor Bielsa.
Borja, D. Emilio Fernández.
Calatayud, señor Larrea.
Caspe, D. Manuel Pellicer.
Daroca, señor Socaute.
Pina, señor Bolled.
Sos, señor Araiz.
Tarazona, D. Félix Tudela.
Falta el nombramiento del Alcalde de Egea.

Han sido nombrados de real orden los siguientes alcaldes para la provincia de Teruel.

Capital, D. Andrés Cómez.
Alcañiz, D. Francisco Soler.
Albarracín, D. Luis Herranz.
Castellote, D. Baltasar Royo.
Hijar, D. Mariano Sorribas.
Montalbán, D. Cándido Sancho.
Mora de Rubielos, D. Joaquín Navarro.

Desde Londres comunican detalles de una catástrofe espantosa, ocurrida en el tren de Walshampton, que conducía una excursión escolar formada por trescientos niños.

De ellos han resultado catorce muertos y veinticuatro heridos graves.

La noticia de la catástrofe ha producido penosísima impresión.

Se dice que entre la Compañía del Mediodía, y la constructora del Central Aragonés, se ha firmado el contrato de autorización para que esta última pueda hacer uso de todos los terrenos pertenecientes á la primera, en el término municipal de Calatayud.

Con este motivo se asegura que las obras tomarán mayor actividad, y que dentro de breves días llegaran á dicha estación férrea dos locomotoras y varios vagones, procedentes de Alicante.

Este año, según noticias, habrá un cambio completo de horas de llegada y salida de trenes de San Sebastián.

El primer expreso, que siempre llegaba á las diez y cuarto de la mañana, llegará á las tres y cuarto de la tarde, cruzando con el segundo expreso ascendente.

El segundo expreso, o sea el único actual, que en veranos anteriores sólo llevaba á la capital euskara viajeros de las líneas combinadas y llevaba las de Madrid y á Francia, llevará este año los viajeros de Madrid y líneas combinadas,

Habrà un nuevo tren que llegará de Francia á las doce de la noche.

El nuevo servicio empezará á regir el día 1.º de Julio.

El Rey de Rumania había ofrecido 50.000 francos á cada uno de los tres médicos que cuidaron al principio hereder, pero los tres han rogado al rey entregue los 150 000 francos al comité de auxilios para los inundados.

Los Estados Unidos es el país que más carne consume en el mundo; el término medio al año es de 175 libras por individuo. Cada inglés come dos tercios de la cantidad que consume un yankee, y cada francés la mitad. Los alemanes, austríacos é italianos son mucho menos carniceros.

Los obreros europeos, en general, comen carne sólo el domingo, y un par de días más á la semana.

Los negros en América, en la época de la esclavitud, recibían por individuo, cada semana tres libras de tocino y seis libras de harina. Cada negro consumía, pues, al año 150 libras de carne, cantidad superior al término medio de lo consumido en los países de Europa.

En América se consume tres veces mayor cantidad de cereales que en Europa, y el consumo de frutas es extraordinario.

Se cuentan estos días grandes deserciones en el ejército marroquí.

Como ha llegado la época de la siega, la mayoría de los soldados huyen á sus tierras y dejan abandonados á sus gobernadores.

El centro de Labradores de Valladolid ha elevado una solicitud al ministro de Fomento solicitando su concurso y apoyo moral y material en la exposición que dicho centro proyecta celebrar en el próximo Septiembre.

En virtud de haber quedado desiertas las últimas oposiciones á la cátedra de Geodesia vacante en la Universidad de Zaragoza, la Dirección general de Instrucción pública, ha dispuesto sacarla nuevamente á oposición.

Parece que el ministro de la Gobernación estudia un proyecto para obligar á los ayuntamientos á que se pongan al corriente en la rendición de cuentas municipales, á cuyo efecto se formará por la Dirección general de Administración una estadística comprensiva del número de cuentas no rendidas desde 1880 hasta la fecha, así como también de las aprobadas y pendientes de aprobación en igual periodo de tiempo.

Dice la prensa de San Sebastián que no se había dado el caso hasta el presente año de tener que poner en Madrid un tren suplementario para San Sebastián, además del expreso en el mes de Junio.

En esto se fundan para afirmar que será mayor que ningún otro la colonia veraniega en la capital de Guipúzcoa.

Hasta ahora pasan ya de mil los forasteros que hay en aquella capital.

En Sitges, pueblo de Cataluña, ha muerto una mujer á la edad de 110 años.

Refería perfectamente episodios del siglo pasado, y presencié el sitio de su pueblo por el ejército francés el año ocho de este siglo.

Acaba de morir en Bélgica un hombre original que tuvo el capricho de poner á prueba la honradez de sus conciudadanos. Se hizo cobrador de omnibus y tranvías, y cuando le daban para el pago una moneda mayor que el precio, daba en la vuelta bastante dinero de más, como si se equivocara.

Muchos, fiándose del cobrador, no contaban y se guardaban la vuelta; pero la mayoría de los viajeros contaban los cuartos y se los guardaban.

Una mujer, solamente una mujer, le devolvió un día lo que había recibido de más.

Nuestro Diógenes, que buscando un hombre encontró una mujer, procuró enterarse de las señas de su casa, y ahora al morir le ha dejado en el testamento veinte mil duros.

La moraleja se cae de su peso.

La Junta general de accionistas de los ferrocarriles de Santander á Bilbao, ce-

lebrada en la invicta villa, acordó facultar á la Directiva para emitir 5 000 obligaciones que podrian extenderse hasta 10.000, ofreciendo como garantía primero la sección de Zorroza á Bilbao, y como supletoria el resto de la línea.

El producto de esas 5 000 á 10.000 obligaciones se invertirá en las nuevas obras de Zorroza á Bilbao, y en los ramales que han de construirse para el arrastre de mineral.

A una señora que desde Granada se dirigía á Málaga, la robaron anteayer, dentro del mismo coche de segunda que había ocupado, un precioso canasto en el que llevaba varios objetos de regalo para una apreciable familia de aquella ciudad.

Lo dejó debajo de su asiento, y supone que al descender del tren en Bobadilla, durante algunos minutos, se lo llevó algún viajero.

Como se ve ya nada hay seguro en los ferrocarriles.

Ni aun los canastos.
¡Canastos!...

Según leemos en un apreciable colega, una criada de servir está siendo víctima de un grave abuso.

Casada *in articulo mortis* con su señor, éste la hubo de legar toda su fortuna, consistente en varios talones del Banco de España, importantes 32 000 duros. Al ir á hacerlos efectivos la criada supo que habían sido cobrados por otro sujeto, suplantando la firma del anterior dueño y huyendo después.

Acudió la muchacha á los tribunales, y un abogado la hizo firmar un contrato cediéndole el 50 por 100 de lo que había de cobrar si el pleito se ganaba. Ganado el pleito, durante su tramitación había muerto el primer abogado, y el segundo á quien se recurrió exigió también el otro 50 por 100.

El resultado es que la que ganó el pleito se encuentra asediada por los acreedores de su amo y del letrado, y por otro que la exige 16 000 duros, á pesar de haber litigado *por pobre*.

El Banco espera la resolución del juez para ver á quien entrega el dinero.

Daremos noticias de lo que en definitiva se resuelva.

L' *Electricien* da á conocer el sistema empleado en Rio Janeiro para la preparación de la carne en conserva por medio de la electricidad.

La carne que trata de conservarse se sumerge en una solución al 30 por 100 de sal común, haciendo pasar por ella una corriente eléctrica, regulada de modo que para un baño de 3 000 litros, en el cual pueden echarse 1000 kilogramos de carne, tenga una intensidad de 100 amperes y una fuerza electromotriz de ocho volts.

Los electrodos deben ser de platino, porque si se empleara otro metal, como el zinc ó el hierro, se formaría en el baño sales nocivas.

Al cabo de diez ó veinte horas, la salazón de la carne está terminada, restando únicamente ponerla á secar.

Los periódicos ingleses cuentan una curiosa anécdota del príncipe Alejandro, hijo de la princesa Beatriz y nieto de la reina Victoria.

La anécdota pinta el carácter de lo que es el joven príncipe á los diez años, y de lo que sera si sigue por el derrotero emprendido.

Hace días le regaló su madre un hermoso soberano de oro, nuevecito.

El príncipe Alejandro se apresuró á comprar cosas y en pocas horas lo gastó.

Así que lo hubo gastado fué á su madre... y le pidió otro.

La princesa Beatriz le reprobó su locura gastando tal suma en tan poco tiempo y, ¡es claro! no le dió otro.

Entonces el príncipe Alejandro escribió á su abuela rogándole que le sacase del compromiso, pues tenía absoluta necesidad de dinero.

Pero la reina Victoria, advertida ya de lo que ocurría, le contestó con una carta... llena de reprimendas.

Dos días después la respondió el príncipe:

«Querida abuela: He recibido vuestra carta. No creais que he sentido recibir sólo reprimendas; vuestros buenos conse-

jos han sido muy de mi gusto y de excelentes resultados.

He vendido vuestra carta en cuatro libras y diez chelines á un coleccionador de autógrafos.»

Alcance Postal

Madrid 22 de Junio de 1897.

Guerra de Cuba.—Telegramas oficiales

Habana 21.—Capitán general á ministro Guerra:

Escuadrón de Cifuentes batió partida Amadeo Linares en ingenio Quante y Callejón Valiente (Villas), causando doce muertos.

Fuerzas Extremadura en Palenque y Portal hicieron tres muertos y tuvieron un herido.

Columna Almansa en ingenio Emilio y Remazo (Habana), hizo tres muertos.

Batallón Reina en Peña Blanca (Pinar) hizo un muerto.

Presentados diez armados y diecisiete sin armas.

Habana 21.—General segundo cabo á ministro Guerra:

A las diez noche hoy salió general en jefe á bordo *Hernán Cortés* á operaciones.

El comandante general del apostadero de la Habana ha dirigido al ministro de Marina el siguiente telegrama:

El capitán de infantería de marina Carranza batió y dispersó en el potrero San Román al cabecilla Gallo con su partida, haciendo ocho muertos vistos, entre los cuales había un titulado oficial. También le cogió varios prisioneros, armas y efectos.

Ha salido de Santander para la Habana el vapor correo *Alfonso XIII* con la correspondencia oficial, varios jefes y oficiales y clases de tropa y setenta y ocho pasajeros.

Ha salido de Barcelona el bergantin de guerra italiano *Palinuro*.

Ha salido de Málaga con rumbo á Poniente la escuadra inglesa del Canal.

Ha fondeado en las Palmas (Canarias) procedente de Cherburgo la fragata francesa de guerra *Debourche*.

La Regente ha firmado hoy los decretos promulgando las leyes. Aprobando las cuentas generales del Estado correspondientes á los años económicos de 1870-71, 71-72, 72-73, 73-74, 74-75, 75-76, 76-77, 77-78, 78-79, 79-80, 80-81, 81-82.

—También ha firmado el decreto concediendo el título de excelencia á la ciudad de Badalona.

El Sr. Reverter dió cuenta á la Reina de su viaje por Cataluña, Castellón y Valencia y las satisfactorias impresiones que trae respecto de la Exposición inaugurada en la capital de Cataluña por el Fomento de la Producción Nacional.

La Reina se mostró muy complacida y expuso al ministro su deseo de que esta misma Exposición se inaugure en Madrid en Octubre próximo, pudiendo así ella visitarla personalmente.

Este deseo de la Soberana ha sido comunicado hoy mismo á Barcelona.

Asegúrase que el Sr. Sagasta acaba de firmar el manifiesto. Mañana se convocará á las minorías.

Las minorías liberales se reunirán mañana en el Circulo liberal con objeto de escuchar la lectura del manifiesto.

Los amigos del Sr. Sagasta pensaban hacerle una demostración pública de adhesión, pero éste ha rehusado la idea de un banquete en atención á las circunstancias porque atraviesa el país.

Telegramas particulares de la Habana dicen que la *Gaceta* ha publicado el decreto de indulto relativo á las clases pobres. El general Weyler á su regreso de operaciones resolverá sobre los demás procesados.

Bolsa

Interior, 66,50; Exterior, 83,10; Amor-

tizable, 79,50; Cubas viejas, 80,75; Cubas nuevas, 97,00; Aduanas, 97,15; Banco, 421,00; Tabacos, 216,25.

CAMBIOS

París vista, 29,55; Londres, 32,50.

Extranjero

Londres 22.—El aspecto que ofrece esta capital es animadísimo. Todas las calles se encuentran materialmente llenas por una multitud que grita, ríe, se divierte recorriendo los distintos puntos por donde ha de pasar la comitiva.

Por falta de hospedaje muchas personas se han visto obligadas á dormir á la intemperie y otras por no perder el puesto en la carrera.

Todas las casas se hallan engalanadas. Las músicas recorren sin cesar las calles.

El tiempo es primaveral, y aunque un poco nublado favorece la esplendidez de la fiesta.

La procesión se ha verificado conforme el programa. La Reina Victoria ocupa un magnífico landeau arrastrado por ocho empenachados engalanados. Viste precioso traje de color crema. Durante el trayecto ha sido muy aclamada. Se reciben millares de felicitaciones de todas las naciones del mundo.

En los departamentos animación también muy extraordinaria.

París 22.—La fiesta del jubileo se ha celebrado aquí con gran entusiasmo. Todas las tiendas inglesas han cerrado sus puertas.

EL CORRESPONSAL.

ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio particular.)

Los senadores jingoes

Madrid 23, 12 tarde (núm. 41.)

Comunican de Nueva York que los senadores jingoes han tramitado el complot de abstenerse de votar el nuevo proyecto arancelario cual Mac-Kinley desea.

Dícese estaba interesadísimo éste en dicha votación.

Se supone obedezca tal plan al deseo de aquellos de obligar á Mac-Kinley á que declare en favor de la beligerancia.

No obstante dúdase prosperen tales fines.

Motin.—Muertos y heridos

Madrid 23, 12 tarde (núm. 42.)

En Mieres (Oviedo) los mineros se han amotinado.

Ante las proporciones del conflicto salió la guardia civil á restablecer el orden y los amotinados agredieron á la benemérita que hizo disparos á los grupos.

Mataron dos de los alborotadores é hirieron gravemente á cinco y á varios levemente.

Dos guardias resultaron heridos.

Viaje.—Apresamiento.—Banquete.—Rumor

Madrid 23, 12 tarde núm. 43.)

Se ha señalado definitivamente la fecha de dos de Julio para la marcha de la real familia á San Sebastián.

Han sido apresados dos buques filibusteros que se supone trasportaron á Cuba provisiones de armamento.

Anoche se celebró en la embajada inglesa el banquete dispuesto para solemnizar el jubileo de la reina Victoria.

Acentuase la versión de que el Gobierno español ha propuesto al de los Estados Unidos un tratado de naturalización de los americanos residentes en Cuba.

EL CORRESPONSAL.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco

á cargo de Francisco Delgado

SECCION DE ANUNCIOS

LA VOZ DE LA PROVINCIA

Diario conservador

PRECIOS DE SUSCRICION.—Huesca: Un mes, **UNA PESETA**.
Fuera: Pagando en la Administración, antes de cursar los recibos á su destino, **3,50 trimestre.**—
Pagando en el domicilio del suscriptor, **1,25 al mes.**
ANUNCIOS.—De columna: **DIEZ** céntimos de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados, á precios convencionales. **PAGO ADELANTADO.**
A los suscriptores gratis por una vez un anuncio de tres líneas.

Redacción y Administración
Coso alto, número 33, piso bajo, HUESCA

CORDERO FINO DEL PAÍS

á UNA peseta CINCUENTA céntimos kilo

Ternera de leche
Carnero superior

Precios económicos—Servicio esmerado

mercado Nuevo, 6 **Carnecería Modelo** Mercado Nuevo, 6

Salvación de los niños La Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la BABA á los niños durante el período crítico de la dentición y ningún niño se muere de tan sensible enfermedad, los salva aún en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la BABA, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura, mata las lombrices *Cuchs* aparte de lo que robustece y fortifica de día en día.

La **Denticina Oliveres** usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la BABA. Depósito para la venta al por mayor y menor **Farmacia y Droguería de D. Pablo Pueyo, Coso alto, 21, Huesca.**

Vale 2 pesetas la caja grande y 1 id. la caja pequeña.

Baños de San Julián

Desde el día 17 en adelante quedan abiertos al público estos tan acreditados, cómodos é higiénicos baños, así como la piscina y gabinete para duchas, sitios en las calles de Sanjuanistas y Pedro IV, rigiendo los mismos precios del año anterior.

LA COMPETIDORA

Pescados frescos para mañana

Sardineta fresca Navarra.....	0.50 kilogramo
» Guetaria.....	0.75 »
» Bermeo.....	0.90 »
Merluza de San Sebastián.....	1.20 »

ESCABECHES

Bonito blanco, Truchas y Sardinas

EL BONITO Á UNA PESETA

CALLE DEL MERCADO NUEVO, 5
HUESCA

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

Compañía general de seguros sobre la vida á primas fijas
Domicilio en BARCELONA: Calle Anha, n.º 64

CAPITAL DE GARANTIA

10.000.000 de pesetas

Capitales asegurados por la Compañía hasta 31 de Diciembre de 1896..... Ptas. 106.740.728.5
Sinistros pagados hasta igual fecha..... 5.032.995.23

Satisfecho á los asegurados por otros conceptos..... 2.356.414.93.
En todas las provincias tiene esta Compañía española Delegaciones y personal para fomentar el seguro sobre la vida que tan útil es á las familias.

Delegado en la provincia de HUESCA, don Genaro Pradels.

Arriendo

Se hace de dos habitaciones independientes en primer piso de la casa número 10 de la calle de Heredia. Informarán y tratarán, Coso bajo, 77.

CARAMELOS PECTORALES DEL DOCTOR SALAS

Curan la bronquitis, tos, catarros, limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan sólo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva, no contiene medicamentos peligrosos.

DEPÓSITO EN HUESCA

F. Llanas, sucesor de Camo, Ramiro el Monje, 30
Precio de la caja, 1.50 pesetas

Sal Faci

Contra el mal de bazo para el ganado lanar

ÚNICO DEPÓSITO

DROGUERÍA DE MIRAVE

Hierbas

Sitas en el monte de Aniés, se arriendan para 500 cabezas de ganado lanar. Informará Felipe Bernués, propietario del mismo, en su casa de Aniés.

CONSULTA ESPECIAL
DE
ENFERMEDADES DE LOS OJOS
A CARGO DE
Don Julián Zaldúa Saura
HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA
Coso bajo, 42, 2.º
SE OPERAN CATARATAS

Denticina Llanas

Acreditada por la experiencia y de tan positivos resultados en el período de la dentición de los niños como puedan serlo cualquiera otra de sus similares.

Medicamento inofensivo que favorece la digestión, facilita el babeo, cohibe los vómitos y evita las inflamaciones agudas de los intestinos.

Caja de 18 dosis, una peseta cincuenta céntimos

De venta en la Farmacia de Feliciano Llanas, sucesor de D. Carlos Camo, Ramiro el Monje, 30, Huesca.

MUY BARATAS

Se arriendan tienda con habitación en la plaza de San Pedro. Informarán: Lanuza, 48.